

MAHÓN, MARTES 5 ABRIL DE 1938

NUMERO SUELTO
15 CENTIMOS

REDACCION Y ADMINISTRACION: FERMIN GALAN, 21

siguen los combates en todos los frentes de Aragón y Cataluña. En Guadalajara las tropas republicanas continúan avanzando

Apasionadísimos debates en la Cámara de los Comunes

Partes O. de Guerra facilitados por la O. de I. del M. de D.

Madrid del día 4 de abril, a las 23'30 horas.

Ejército de Tierra

ESTE.—Durante la noche última el enemigo mediante furiosos ataques logró filtrarse en la ciudad de Lérida por la parte Suroeste, llegando a ocupar las primeras casas de la capital y la Estación. En vista de esto, se dispuso la evacuación de la ciudad estableciéndose posiciones defensivas en las cercanías de la ciudad. Hoy han sido rechazados diversos ataques en dirección al Puente del Ferrocaril. Más al Norte, los rebeldes han ocupado los pueblos de Corbins, Alfarráz, Alcaza y Alcerri.

Al Sur del Ebro el enemigo ha conseguido adelantar sus líneas hasta Mora de Ebro. En otros intentos de avances en estos sectores se le rechazó excepto en dirección a Morella donde concentró sus principales esfuerzos y logró ocupar nuevas posiciones.

La aviación facciosa actuó desde el amanecer contra nuestras posiciones de frente. Los aviones leales realizaron varios servicios de bombardeo y ametrallamiento contra concentraciones y columnas enemigas.

CENTRO.—Prosigue la victoriosa ofensiva de nuestras fuerzas en el sector de Guadalajara, habiéndose conquistado hoy los Vértices de Valdeagua y Moratilla, Beza de Osén y la Cota 1298 al Suroeste de la Abuela.

El enemigo que huyó en desorden fué perseguido por la caballería leal lográndose hacer un buen número de prisioneros.

Como reacción a nuestra ofensiva la artillería facciosa hizo más de mil disparos contra el casco urbano de Madrid.

De los demás frentes no se han recibido novedades dignas de mención.

Notas del Ministerio de la D. N.

Bombardeos efectuados por la aviación facciosa contra poblaciones civiles

Día 2.—A las 19, por 1 hidro contra Alcolebre, Alcalá y Torreblanca, en la provincia de Castellón.

Día 3.—A las 7'20, 5 Junkers arrojaron un centenar de bombas contra Castejón de la Plana, quedando destruidas 26 casas. En el Hospital Provincial, los explosivos alcanzaron la sala de operaciones, la farmacia y el pabellón de infecciosos. A las 9, tres aparatos bombardearon Vidrejas y Liagostera, en la provincia de Gerona. A las 11'54, por cuatro trimotores contra Benicarló, donde arrojaron 25 bombas explosivas y 8 incendiarias, quedando destruidas 46 casas y ocasionando 17 muertos y 20 heridos. A las 13'55, contra Sagunto, por cinco trimotores que arrojaron 30 bombas de 150 kilos cada una. A las 20 horas, un hidroavión bombardeó Sagunto y Benicarló.

Día 4.—A las 0'35 horas, contra Port-Bou, donde las baterías antiaéreas abrieron un intenso fuego de barrera, impidiendo que los aparatos se situaran en la vereda de los objetivos que pretendían batir.

Entre el general jefe del Ejército del Centro y el Ministro de la Defensa Nacional se han cruzado los siguientes telegramas:

«General jefe del Ejército del Centro y el Ministro de la Defensa Nacional:

En la ofensiva iniciada por este Ejército del Centro en el frente de Guadalajara el 4.º Cuerpo de Ejército ha demostrado una moral y un entusiasmo con el cual ha conseguido contrarrestar la desigualdad del material con el del enemigo que ha tenido constantemente cuarenta o cincuenta aparatos bombardeando nuestras líneas. Obstante las operaciones han llegado a un feliz resultado, conquistándose al enemigo importantes posiciones perfectamente atrincheradas.

El mayor Cipriano Mera, ha actuado con pericia y entusiasmo portándose en la magnífica, por lo que propongo el ascenso a teniente coronel del citado mayor por los merecimientos contraídos.

Salúdale, MIAJA.»

«Ministro Defensa Nacional a general en jefe del Ejército del Centro.

He recibido con profunda satisfacción su telegrama en el que me da cuenta del desarrollo de las operaciones de Guadalajara y me propone el ascenso del Mayor de mil Cipriano Mera. Trasmito mi felicitación al citado Estado Mayor, al mayor y a las tropas que han logrado el magnífico triunfo.

Llevaré al próximo Consejo, el Decreto ascendiendo al mayor Mera y me comento de haber acertado cuando atribuí al mencionado jefe el mando del 4.º Cuerpo de Ejército. Mera defendiéndose de particularismos ideológicos ha sabido mostrar solamente antifascista, eliminando diferencias políticas y contribuyendo al desarrollo y aglutinamiento del Ejército.

Salúdale. INDALECIO PRIETO.»

El Presidente de la República, de acuerdo con el Consejo de Ministros y a propuesta del Ministro de la Defensa Nacional, firmó hoy el Decreto ascendiendo a teniente coronel a Cipriano Mera, jefe del 4.º Cuerpo del Ejército del Centro.

Un magnífico artículo de J. Peiró.

El enemigo tendrá pronto que retroceder mucho más deprisa y mucho más destruido que en Guadalajara

Barcelona.—El diario «Cataluña» publica un artículo que ha causado formidable impresión en todos los medios de la capital y del que entresacamos los párrafos siguientes:

«Está escrito lo que ha de pasar. Con esto quiero insinuar que la ayuda, toda la ayuda que nos sea necesariamente precisa para evitar el triunfo de Franco y de los países totalitarios nos llegará cuando y como haya de llegarnos, Y nos llegará de Francia... y por qué no de Inglaterra?»

Nadie tiene derecho a blasfemar de Francia e Inglaterra, por el hecho de que estas dos naciones no hayan intervenido cuando nosotros hemos querido, por la sencilla razón de que esta intervención tendrá lugar cuando y como convenga a las mencionadas democracias, ni un día antes ni un minuto después.

Todos hemos podido apreciar un cambio favorable en la situación internacional. Las causas de ello hemos de buscarlas en las palabras de Paul Boncour, que ha manifestado que no hay ninguna razón que se oponga a que Francia pueda vender a la República Española las armas que le sean necesarias. Los que teugan ojos para mirar, ya habrán visto estos días que no se trata de palabras, sino de algo más concreto y positivo que las palabras.

El Dr. Negrin, dijo la otra noche, que era necesario resistir, resistir y resistir. Nadie puede suponer que reclamara una resistencia que, a corto plazo, deviniera imposible. El, la reclamó con la seguridad—esto lo dijo en términos bien claros—que bien pronto el Ejército Popular contaría con los medios necesarios para superar la resistencia e iniciar la ofensiva que acabará con los traidores y con la fanfarria de las legiones de Hitler y Mussolini. Y yo, que tengo ojos para mirar, he visto lo suficiente para poder decir a la opinión antifascista—y a los desgraciados agentes franquistas de la retaguardia—que bien pronto podrán ver como los hechos confirman las palabras del Jefe del Gobierno de la República.

El enemigo ha podido avanzar rápidamente—y esto ya estaba previsto por el mismo Jefe del Gobierno—pero tendrán que retroceder más deprisa, deshecho, infinitamente más deshecho que cuando el desastre Alcarria. Porque es ahora cuando la República podrá hacer lo que nunca ha podido: emprender una ofensiva a fondo, decisiva; y al comenzarla será Cataluña la que como en el 19 de Julio, se lanzará como un torrente impetuoso contra los criminales perturbadores de la paz mundial.»

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

La sesión de ayer en la Cámara de los Comunes

Las discusiones transcurrieron en un ambiente de gran nerviosismo y excitación, llegando a agredirse dos diputados

La moción de censura contra el Gobierno fué rechazada

Londres.—Con un ambiente extraordinariamente cargado ha comenzado el debate político de hoy en el que debía discutirse el voto de censura presentado contra el Gobierno por la minoría laborista.

Desde el comienzo de las discusiones los diputados han dado muestras de apasionamiento originándose diferentes escándalos en los que los diputados no tan solo se han apostrofado violentamente sino que han llegado dos de ellos: uno laborista y otro conservador, a agredirse violentamente.

Mr. Greenwood, en nombre de los laboristas ha leído la moción de censura. Ha declarado que la política exterior del Gobierno Chamberlain está desacreditando a Inglaterra, ya que favoreciendo a los países agresores como lo viene haciendo, hace perder la confianza a las pequeñas potencias que se ven a merced de cualquier agresión eventual. Ello causa un enorme descontento en todo el país, descontento que M. Chamberlain pretende ignorar escudándose en los diputados de la mayoría que con sus votos han apoyado hasta ahora la política suicida del jefe del Gobierno.

Mr. Greenwood, declara que después de consumarse el atropello de Austria, el fascismo internacional está haciendo un esfuerzo para liquidar el conflicto de España. A nadie le cabe hoy la menor duda que la intervención de Italia y Alemania en la guerra de España, se ha intensificado estos últimos meses en proporción verdaderamente formidable. Sobre ello hay pruebas más que suficientes e incluso Berlín y Roma lo han reconocido implícitamente en varias ocasiones. No es posible que Inglaterra pueda ver impasible como se consuma la invasión de España, ya que ello significaría un absoluto desconocimiento de sus intereses, de la forma de defenderlos y de los intereses de los países amigos. Hay que salvar a España, es preciso

salvar a España, a la que deben facilitarse medios para triunfar de las hordas invasoras.

El Gobierno ante el fracaso total de su política, ante la hostilidad creciente del país, para salvar a Inglaterra y a la paz mundial debería dimitir inmediatamente. Esta es su obligación y esta es lo que pedimos a M. Chamberlain.

Al levantarse M. Chamberlain para contestar al interpelante, es silbado y apostrochado con los gritos de ¡dimisión! ¡dimisión! Los diputados de la mayoría aplauden y el escándalo dura varios minutos.

Restablecida la tranquilidad, M. Chamberlain dice que la política seguida por el Gobierno ha encontrado hasta ahora la aprobación del país y aún la del mundo entero. (Se arma otro escándalo inenarrable y M. Chamberlain es insultado en todos los tonos). Añade que si se levantara el embargo de armas al Gobierno español ello traería por consecuencia que otras potencias facilitarían nuevos elementos a Franco. Esta carrera terminaría fatalmente con la guerra, que es lo que se trata de evitar.

Hasta el final del discurso de M. Chamberlain los incidentes se multiplicaron.

Finalmente se procedió a la votación y el voto de censura fué rechazado por 308 votos contra 152.

De Francia

**El Gobierno aprueba los proyectos financieros de M. León Blum
Se prevé empero la oposición del Senado**

Paris.—Esta mañana se ha reunido el Gobierno, ante el cual el Presidente M. León Blum, ha expuesto un informe detallado de los proyectos financieros que piensa someter a la aprobación de la Cámara y del Senado.

Dichos proyectos se refieren a una serie de medidas destinadas a sacar al país de la crisis económica actual arbitrándose así mismo toda clase de recursos para impulsar la Defensa Nacional.

Los ministros radical-socialistas, después de un cambio de impresiones han acordado aprobar los planes del señor Blum, al que apoyarán en la Cámara y en el Senado, aunque se prevé la oposición de este último.

Los proyectos serán inmediatamente presentados en ambas Asambleas.

Mr. Eden ha regresado a Londres

Londres.—Procedente de Paris ha llegado a esta capital el ex-Secretario de Relaciones Exteriores, M. Eden.

Se ha negado a hacer declaraciones a los periodistas.

PLENO DE SINDICATOS

de la C. N. T. de Menorca celebrado en Alayor y en la Casa del Pueblo el pasado domingo día 27 de marzo de 1938.

ORDEN DEL DIA

- 1.º Apertura del Pleno por el Comité Comarcal.
- 2.º Presentación de credenciales.
- 3.º Nombramiento de Mesa de Discusión.
- 4.º Informe del Comité Comarcal.
- 5.º ¿Débese proceder a la elección o nombramiento de nuevo Comité Comarcal? En caso afirmativo. ¿En dónde debe residir?
- 6.º Débense llevar a la práctica los acuerdos recaídos en el último Congreso celebrado el 25 del pasado julio?
- 7.º Estructurar nuevas normas de desenvolvimiento orgánico de la C. N. T.
- 8.º ¿Débese ir a la formación del organismo «Solidaridad Internacional Antifascista» o por el contrario deben las organizaciones de la C. N. T. solicitar representación en el Socorro Rojo Internacional?
- 9.º ¿Débese ir o no a la formación de un Consejo de Economía Confederada Isléña? En caso afirmativo. ¿Qué estructura debe tener? ¿Dónde debe residir? ¿Atribuciones que ha de observar?
- 10.º ¿Qué posición debe adoptar la C. N. T. en el seno del Frente Popular?
- 11.º ¿Qué posición a de adoptar la C. N. T. frente al Ejército?
- 12.º ¿Qué posición a de adoptar la C. R. T. frente a los organismos de abastecimientos de la isla?
- 13.º ¿Qué medidas a de adoptar la organización Confederada Menorquina frente al problema del campo, en sus diferentes aspectos?

A) Control, de los Sindicatos obreros en la incautación de fincas rústicas.

B) Necesidad de intensificar el cooperativismo.

Ruegos y preguntas.

Convocados por el Comité Comarcal, a la hora anunciada, acuden las Delegaciones de Mahón, Ciudadela, Alayor, Mercada, Ferrerías, San Luis y Villa-Carlos.

Abre el acto el C. C. y seguidamente son presentadas las correspondientes credenciales, a excepción de Ferrerías el cual dá sus razones, dando su conformidad los congresistas.

Es nombrada la Mesa de Discusión en la siguiente forma:

Presidencia, Mahón, y Secretarios de actas y palabras Alayor y Ciudadela respectivamente.

Acto seguido el compañero que preside después de saludar a los reunidos, inicia la discusión del cuarto punto del orden del día:

El Secretario del mismo lee el informe, que amplía verbalmente, dando cuenta de una comunicación de la F. O. M. referente a una alianza entre ambas Sindicales y expone que dicha alianza no se llevó a cabo por considerar que era necesario antes la propaganda y creación en los demás pueblos de la Isla de Comités de Enlace, y concurrir al mismo tiempo la circunstancia que el intento de alianza entre las dos Centrales Sindicales había quedado frustrado y sin efecto. Informa sobre el rigen de la celebración de este Congreso, estando conformes todos los reunidos ya que se hacía imprescindible su celebración.

Se da cuenta de una comunicación para ampliar el Frente Popular en carácter de provincial, y los camaradas congresistas estiman que en lo sucesivo antes de formular pacto alguno, deben consultarse los Sindicatos y termina el informe del C. C. dando cuenta del intercambio de relaciones habidas entre los organismos que integran el Frente Popular.

Se concede la palabra a los representantes de Alayor y Ciudadela respectivamente, y hacen análogas declaraciones, manifestando su disconformidad en algunos puntos informativos del C. C. con estas manifestaciones el camarada de Mahón, interviniendo en particular; interviene por último la delegación de Mahón, quien alaja el asunto manifestando que con las manifestaciones presentadas ya puede considerarse convenientemente discutida la actualidad mencionado C. C.

Se pone a discusión el 5.º punto. Toman la palabra las delegaciones de Mahón y Ciudadela, quienes se manifiestan en iguales criterios, abogando por la constitución de un nuevo C. C. ya anterior cumplió su labor de una manera deficiente y que su residencia sea en Alayor, por crear los manifestantes que el Sindicato que reúne más condiciones están conformes, los representantes de Alayor, hacen algunas observaciones referentes a la forma y manera en que constituirse el nuevo C. C. y su funcionamiento. Intervienen en el selecto concurso y se aprueba por unanimidad los representantes aportado primero, la creación del nuevo C. C. segundo su nombramiento lo efectúa el Sindicato de Alayor, tercero este tendrá su residencia en Alayor, cuarto una delegación en Mahón para efectos de propaganda.

El 6.º punto creen todos los congresistas que puede discutirse en ruegos y preguntas, así se acuerda.

Se pone inmediatamente a discusión el 7.º punto. La delegación de Mahón sus acuerdos, igual hace la de Alayor y Villa-Carlos, en resumen, coincide que no ha lugar a estructurar nuevas orgánicas en la C. N. T. Lo que tiene que propugnarse es una modificación del Secretario de Relaciones C. C. con los demás Sindicatos para poder llevar un minucioso control de todos los congresistas y saber a que se en todo momento. Se entra en discusión sobre la forma y manera de los Sindicatos, ante el caso de una gran mayoría de sus componentes movilizados, opinan unos que tiene que darse de alta al Sindicato a que pertenezca el sector a que están destinados otros opinan que no hay lugar a intervenir casi todas las delegaciones, dando cada una su criterio a tan interesante cuestión y por último se acuerda por unanimidad este punto con lo que se intensifique la propaganda confederal.

Que en todos los destacamentos, etc., donde haya representantes de la C. N. T. se nombre un Delegado, según los componentes estén en constante relación con los detalles minuciosamente y en contacto con el C. C. para saber los medios positivos cuales son.

Se discute acto seguido el 8.º punto del Orden del Día: La Delegación de Alayor lee sus acuerdos favorables a la constitución en Menorca de una sección S. I. A., sin dejar de tener en cuenta la provechosa labor llevada a cabo por el Socorro Rojo Internacional desde su creación.

(Continúa)

Consejo Municipal C. N. T. de Mahón

Concurso para nombrar administrador interino del Cementerio de esta ciudad

Vacante, por fallecimiento del que lo desempeñaba, el cargo de Administrador interino del Cementerio de esta ciudad, se convoca concurso público, para cubrir la plaza.

Los aspirantes, además de acreditar sus conocimientos sobre primera enseñanza, deberán tenerlos sobre contabilidad y justificar su adhesión al Régimen.

Lo que se hace público para que los que deseen ocupar el cargo puedan dirigir la documentación a este Consejo y entregarla en las oficinas municipales dentro del plazo de quince días que terminará a las doce del veinte del actual.

Mahón, 5 de abril de 1938.

El Alcalde, F. Pons Carreras.

Sindicato Unico de Trabajadores A. I. T.

Al objeto de ponerles al corriente de un asunto importante, se ruega pasen por Secretaria de esta organización, todos los días de tres en adelante, los siguientes camaradas:

Félix Muñoz Monterde, Guardia 7.

Antonio Suarez Pous, Escolástica 35.

Juan Garriga Petrus, Sol 77.

Amadeo Carretero Cifuentes, Madrid núm. 58.

Josefa Domingo Diaz, Alayor 10.

Aquellos compañeros que se hallen ausentes, escribirán a este Sindicato indicando su dirección.

El Secretario.

Sargento de Infantería Alcaldía de Mahón

De 32 años de edad, desea madrina de guerra. Escribir, 5.º Batallón, 2.ª C.ª, Ciudadela.

Durante el mes de marzo último, se han recibido en esta Alcaldía, 858'80 pesetas, en concepto de donativos para los Establecimientos de Asistencia Pública y Social, entre ellos de dos grupos de niñas que organizaron festejos infantiles, destinando su producto a los Establecimientos mencionados.

Mahón 4 de abril de 1938.

El Alcalde, F. Pons Carreras.

CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)

MARTES. Tarde a las 6'30

¡Grandioso estreno! ¡Película moderna! El emocionante film americano de gansers

Mujeres olvidadas Socorro Rojo Internacional

Por RFX BELL y MARION SHILLING ¡No dejen de ver esta sensacional producción!

Completará el programa otra película de interés.

Aviso: Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causa de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas, sin derecho a reclamación.

Han sido entregadas al Comité Provincial del Socorro Rojo de Baleares 108 camisas de hierro, con destino al Hospital de Sangre Subterráneo en construcción.

Dicha adquisición constituye un motivo más para llevar a efecto la gran obra emprendida por este Comité la cual promete en breve ser una realidad que todos deseamos.